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■ 設問ごとの回答割合 比較 

№ 項   目 

１. 全体会 

（2） 開会行事・閉会行事について 

（3） 講演会について 

2 . 分科会 

（2） 分科会の運営について 

（3） 提言発表について 

（4） グループ協議について 

 

 

  

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

1(2)

1(3)

2(2)

2(3)

2(4)

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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■  設問ごとの回答割合 

 

１． 全体会 （2）開会行事・閉会行事について 

 

 回答数 割合 

ア（満足） 579 54.26% 

イ（やや満足） 341 31.96% 

ウ（やや不満足） 22 2.06% 

エ（不満足） 2 0.19% 

（無回答） 123 11.53% 

総計 1,067 100% 

 

 

  

54.26%
31.96%

2.06%

0.19%

11.53%

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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１． 全体会 （3）講演会について 

 

 回答数 割合 

ア（満足） 807 75.63% 

イ（やや満足） 142 13.31% 

ウ（やや不満足） 4 0.37% 

エ（不満足） 0 0.00% 

（無回答） 114 10.68% 

総計 1,067 100% 

 

 
  

75.63%

13.31%

0.37%
0.00%

10.68%

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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２． 分科会 （2）分科会の運営について 

 

 回答数 割合 

ア（満足） 829 77.69% 

イ（やや満足） 213 19.96% 

ウ（やや不満足） 6 0.56% 

エ（不満足） 0 0.00% 

（無回答） 19 1.78% 

総計 1,067 100.00% 

 

 

  

77.69%

19.96%

0.56%
0.00% 1.78%

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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２． 分科会 （3）提言発表について 

 

 回答数 割合 

ア（満足） 769 72.07% 

イ（やや満足） 265 24.84% 

ウ（やや不満足） 15 1.41% 

エ（不満足） 0 0.00% 

（無回答） 18 1.69% 

総計 1,067 100% 

 

 

  

72.07%

24.84%

1.41%
0.00%

1.69%

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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２． 分科会 （4）グループ協議について 

 

 回答数 割合 

ア（満足） 870 81.54% 

イ（やや満足） 164 15.37% 

ウ（やや不満足） 9 0.84% 

エ（不満足） 2 0.19% 

（無回答） 22 2.06% 

総計 1,067 100.00% 

 

 

  

81.54%

15.37%

0.84%
0.19%

2.06%

ア（満足） イ（やや満足） ウ（やや不満足） エ（不満足） （無回答）
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 ■ 自由記述内容 

１． 全体会 （4）今後，講話を聴きたい講師がいましたら教えてください。 

 

回答：124件 

 

表に出ない裏方だからこそ見える選手や指導者のこと，活きたお話でした。裏方さんの話いいです

ね 

青学大の原監督 

地元の芸人 

文科省関係者等 

佐藤愛子 

日本卓球協会強化本部長，宮崎義仁氏，話おもしろいです。 

元京都女子大付属小校長の吉永幸司先生から 

うるさい保護者や身勝手な私学の子供たちを心穏やかに共生に向かわせた学校経営についてお聞

きしたいです。 

山中さん（医師）ノーベル賞！！（IPS細胞） 

公務の都合で参加できませんでした 

川淵さん 

池上彰さん，宇津木 妙子さん 

矢野良明氏 

関ブロ必要ですか？「持ち周り」は拡大する一方です 

内村航平の母 

中室牧子 慶応大学准教授 

ぜひ今回の先生の話を 

子どもの姿を通して教育の本質を語っていただける方(今回の清水先生のような方) 

特にありません 

今回のように教育界ではなく別の分野でリーダーとして成果を上げている方のお話がよいと思いま

す 

花まる学習会代表高濱正伸氏 

オリンピック・パラリンピックに関わられた方（選手，コーチ，事務局等） 

パンのアキモト（社長さん） 

長谷部 誠（サッカー選手） 

プロスポーツの監督やコーチの方の話をうかがいたいです。 

お任せします。 

特になし 

なし 

北野武さん 

JAXA 川口淳一郎 先生 

林修先生，青学駅伝監督など 

学校現場に直結するようなお話 

教育関係者でない方 

親野智加良 

大阪府立大空小，木村元校長 
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大空小学校 木村元校長 

特にありませんが，講師の清水さんのお話は大変良かったです。 

国学院大学 田村学先生 

パラリンピック代表選手 

プロスポーツ監督orコーチなど，チームをまとめるうえでのコツなど 

今回の講話は楽しく聞かせていただきました。参考になる話がたくさんありました。 

プロ野球とかサッカー監督の話が聞きたいと思います。 

池上彰，石井ふく子，養老たけし， 

孫正義，岡田監督（サッカー），工藤監督（野球） 

アスリート，芸能人 

向山洋一，TOSS代表 

青山学院 駅伝部監督 

原晋氏 

黒川いほ子 

（来年は新潟ということで）アルビレックス新潟の方 

車いすテニスのチャンピオンの方 

プロのアスリート選手 

比田井 和孝氏 

清水さんの話をもう一度聞きたい。 

宮口幸治（立命館大学） コグトレ研究会代表 

日本女子大の坂田先生 大阪の志水先生 

企業関係の方や，スポーツ，芸能など教育関係者外の講演 

青山学院大 原監督（駅伝），オリンピアンまたは関係者（東京オリンピックに関連して） 

松井ヒデキ 

黒川伊保子氏 

江川卓 オリンピック金メダリスト等 

SNSに詳しい講師，情報モラルについて 

養老孟司氏 大江健次郎氏 孫正義氏 

教育の資質・能力の向上やキャリア教育について 

とてもよかったです。素敵なお話を聞かせていただきました。ありがとうございました。 

教育関係ではなく，人材育成に取り組まれてきた方 

本日の講師に同じ内容を話して頂いても十分価値があります 

組織マネジメント 

話の内容がおもしろい方を… 

青山学院大学駅伝部監督 原晋 氏 ， 広島東洋カープ監督 緒方 考市 氏 

養老孟司 

原 晋 （青山学院） 

百田直樹 新井紀子 

今年の清水先生の講演は大変良かったです。各分野（教育分野に限定せず）で活躍している方。 

今回のように人を生かすという立場での実践がお聞きしたいです。 

働き方改革について（妹尾先生） 

スポーツを通しての人づくり等について（スポーツ選手の育成・指導に関わる方） 

立教大学の中原敦先生 

妹尾昌俊さん（働き方改革），合田哲雄先生（文科省） 

副島賢和さん（院内学級），坂本眞樹さん（電通大教授） 
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保護者対応 

広島県教育長 平川さん 

安西祐一郎，新井紀子，東原義訓，堀田龍也 

会社の経営者（企業としての組織つくり，人材育成について） 

佐藤学（学び合いの先生） 

広島カープ現監督 緒方孝市さん 

特にいません 

上越教育大学教職大学院教授 赤坂真二氏 

毎回すばらしい講話だと思います。 

リーガルマインドに関する講演 

今回のように教育界の外の方からエピソードを交えながら教育に対する思いや期待について伺えた

らありがたい。 

経営者 

今回のように多に渡る方か木村（元大空小校長）のお話を聞きたい。 

各スポーツ/県の有名監督等の話 

オリンピックのメダリストやアスリートの方々 

菊池省三先生 

学校経営について会社経営の視点から話してくださる事業者の方 

特にありません。 

清水幹裕氏の講演を別の機会にもう一度聞いてみたい 

会社等の管理職（社長さん等）の方 

文科省より最新の動向 

弁護士 

アーティスティックススイミングの井村監督 

理論家より実践家の方をお願いします 

今回の講演とても楽しかったです。 

大変良かったです。これまでの研修会でこのようなためになる講話はそうないと思います。 

養老孟司 

松岡修造 

脳科学者,心理学者,認知心理学者(佐伯胖) 

林 修 先生 

新井 紀子 

民間企業における働き方改革 

とてもすばらしいお話でした。ありがとうございました。「感動させる」先生ではなく児童も育てます 

現在活躍している一流の方なら誰でも 

ユーグレナ創設者,ジャーナリスト 

親野智可等 さん 

一任します 

有名な小説家,映画監督など 

現在特にありません 

清水先生のように学校以外で子供たちと接し，様々な子供たちの輝きを見守られている方。 

児童虐待に関する内容 

川淵三郎氏 

また清水さんの講話を聞きたい 
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大変勉強になりました。相手を思う気持ちは，失敗，緊張感からである。どんな生徒を育てればよい

かの方向性がよくわかりました。 

特になし 

羽生善治棋士 

カリキュラムマネジメントに関する研修 

日本ハムの監督 

先日区で俳優の小西博之氏の講演を聴き，大変勉強になりました。 
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３． その他 全体を通して何か，お気づきの点や改善策がありましたらご記入ください。 

 

回答：492件 

 

限られた予算，人手で，この大会運営たいへんだったと思います。ありがとうございました。 

運営について，当日はもちろん準備から大変だったと思います。ありがとうございました。 

開会行事は，あいさつが早めに進行して，すばらしいと思いましたが，休憩を２０分取ってしまったの

が残念でした。 

オレンジのジャンパーがよかったです。困ったとき相談できる安心感がありました。 

全体にきめ細かく配慮してくださってすばらしい大会になりました。ありがとうございました。 

特にありません。他県の先生方の情報が大変参考になりました。ありがとうございました。 

大会運営ありがとうございました。気持ちよく参加させていただきました。 

２日目がもう少し早く終わるとありがたいです。大変お世話になりました。ありがとうございました。 

勉強になりました。運営等でも大変お世話になりました。ありがとうございました。 

飲み物サービスがあり，ありがたく思いました。 

県外の方は，午前で終了したほうが，帰りの時間の心配がいらないと思います。 

ありがとうございました。自校に持ち帰り実践してまいりたいと思います。 

会場準備，シャトルバスど大変だったと思います。ありがとうございました。細かい配慮をいただきま

した。 

一日目の講演会のお話，とても楽しかったです。分科会のグループの協議及び休憩時間にテーマ以

外の話もとても参考になりました。 

栃木の皆様，大変ありがとうございました。 

事務局の皆様，本当にお疲れさまでした。 

グループ協議の班を午前と午後でメンバーをかえるともっと情報が広がると思う。 

日程にゆとりがあり，よかったです。準備等大変だったと思います，お世話になりました。ありがとう

ございました。 

栃木の方が全て，手厚くやっていただいてとてもありがたかったです。本当にありがとうございまし

た。 

運営その他，ご苦労様でした。ありがとうございました。 

終了を 15:00(14:30)とすると，参加者もゆとりがもてるし，参加者も増えると思う，午後は皆疲れてい

ました。 

提言発表から得たものもありますが，グループ協議から得られたものがたくさんありました。 

勤務校のこれからに活かしていきたいと思います。ありがとうございました。 

ありがとうございました。 

１日目の駅からの準備等のご配慮，誠にありがとうございました。きもちよく学ばせていただきまし

た。ありがとうございました。 

提言者の先生方，とても参考になりました。ありがとうございました。 

いろいろな意見を聞くことができ（協議ができ）とても効果的な大会ですが，２日間学校をはなれるの

はいかがなものでしょうか。 

１日目の開会行事は，大切な事なのでしょうが，少々長かったように感じました。役員の皆様方，お

疲れさまでした。 

たくさん勉強させていただき，ありがとうございました。多くを持ち帰らせて自校の教育活動に生かし

ていきたいです。 

２日間お世話になりました。準備等に当たられた栃木県の教頭先生方，ありがとうございました。 

お世話になりました。 
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お弁当おいしかったです。（イタヤ）お茶のサービスありがたかったです。 

グループでは多くの県の先生方と情報交換ができてよかったです。 

会場が熱かったです。 

事務局の方々，これまでの準備ありがとうございました。 

１日目の帰りの際，駐車場出庫は右折と話されたが，左折している車もあり，時間ばかりかかってい

た。 

警備会社を頼んでスムーズに流すようにすればよかった。 

グループ協議での話し合いを通して参考になるご意見も多くあった。 

準備等大変な中，運営ありがとうございました。栃木にこれてよかったです。 

情報交換が大変有意義なものになりました。他の地区の様子を聞くことができてよかったです。 

栃木県大会役員の皆様お世話になり，ありがとうございました。お疲れさまでした。 

栃木県の先生方には，大変お世話になりました。ありがとうございました。 

昨年度の全国教頭会埼玉大会に続き，他県の方と研究協議を深め，勉強になりました。 

協議時間が短く感じられました。様々なお話が聞けて良かったです。 

大変お世話になりました。 

2人の教頭先生の提言について，とても勉強になり，今後の学校運営に生かしていきたい。また教頭

の役割としては，学校体制(教育環境の編成，改善，教職員の協力体制)にかかわる内のマネジメント

と地域，保護者とのかかわりについての外のマネジメントのあり方について，調整やパイプ役になっ

ていくことが重要な役割であると認識できた。さらに運営や取組については，必ず目的(ねらい)を理

解して取り組むことの大切さを再確認できた。ありがとうございました 

学校規模や学校体制・地区体制の違いによって，大きく状況が変わる提言内容だったので戸惑いま

したが，関連つけながら意義のある情報交換・意見交換・共有ができました 

栃木県の役員の皆様 お疲れさまでした。 丁寧な運営で気持ちよくしっかり学習をすることができま

した ありがとうございました 

他県の皆様と情報交換ができ大変，有意義でした。ありがとうございました。 

ベルヴィは素晴らしい会場でしたが，会議にはあっていないと思いました。 

運営にあたられた方は本当にありがとうございました。シャトルバスもありがたかったです(しいてい

えばシャトルバスがあることをもっと大きく印字していただけるとありがたい) 

グループ協議では，参考となる意見，情報交換ができ，参加してよかったと思いました。時間が足り

ないくらいでした。ありがとうございました 

全体を通してスムーズな運営で素晴らしいと思いました準備から当日の運営まで，ご苦労様でした。

ありがとうございました。 

充実した協議でした ありがとうございました 

2日間，県内の全教頭を拘束して実施するだけの「研修成果」は，残念ながら見つけられませんでし

た。運営なさった方々たいへんだった。と思います。ありがとうございました。お世話になりました 

会場設定，運営等会場環境，とてもやりやすかったです。これまで本当にご苦労様でした 

1日目の会場が素晴らしい施設でした，トイレがもう少し大きいと良いと思いましたバスによる輸送も

スムーズでしたありがとうございました。 

駅から分科会会場までの移動手段等についての説明がほしかった。私は「１A」だったが，1日目に

お聞きした時は路線のバス等で自力で移動するよう言われたが，実際にはシャトルバスが出ていた

（路線バス等は，訪問者にはわかりずらいので歩こうと考えていた）栃木県教頭会の皆様，大変お世

話になりました。ありがとうございました。 

色々とお世話になりました。道案内などわかりやすく丁寧な対応感謝いたします。ありがとうございま

す 
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大会運営の先生方，たいへんお世話になりました。細かいところまでいろいろ心配りありがとうござ

いました。 

実行委員の皆様おつかれさまでした。温かい心遣いありがとうございました 

お世話になりました ありがとうございました 新潟でお待ちしております！！ 

秋は行事が多く，2日間学校をあけることが難しい 今回は 2日目のみの参加となった。夏休みに開

催するのはどうだろうかご検討をおねがいしたい 

お疲れ様でした 

大変勉強になりました。ありがとうございました。 

会場(ベルヴィ)が駐車場も広く，きれいで，ゆったりとしてたいへんよかったです。お世話になりまし

た。(円卓だったので提言の際のスクリーンがやや見づらかったですが…) 

2日間にわたる研究大会の運営お世話になりました。各県の情報を得ることができ，大変有意義な

研修となりましたありがとうございました 

他県の様子を直に聞くことができとても参考になりました 

お二人の先生方のご発表は大変勉強になりました。今後，本校の実態に合わせて，取り入れていき

たいと思います。また，グループ協議ではそれぞれの勤務校の規模に応じて様々な取り組みがある

のだなと参考になりました。きれいな会場で研修をさせていただきありがとうございました。 

案内等行き届いていてとても良かったと思います。 

グループ協議の発表は３Gにして，その分，グループ協議の時間をすこしでも長くしていただける

と，より充実したグループ協議になると感じました。 

大会の運営にあたりご尽力いただきました役員，実行委員の方々に心より感謝申し上げます。 

大変勉強になりました。お世話になりました。 

協議も当然必要だと思いますが，情報交換の場であってもよいと思う。記録発表が難しかった。(発表

までの時間がなくうまく発表できなかった) 

お世話になりました。 

ありがとうございました。 

事務局の皆様，会の運営，大変お世話になりました。 

栃木教頭会の皆様，ありがとうございました。 

県外の方は早く帰れるようにしてあげたほうがいいと思います。2日目は午前中だけではだめです

か。 

他県からの参加にしても不安なく 2日間研修させていただきました。心配り感謝します。 

地域や学校規模の違いがあるので，すべてが参考にとか実践したいとはなりにくいですが提言発表

はよいものであったと思います。役員の方々の配慮ありがとうございました。おつかれさまでした。 

提言者です。ありがとうございました。 

コーヒーが昼食会場に用意されてると良いと思いました。お世話になりました。 

本会場は教育課程を協議する部会だったので新指導要領の対応に絞って話し合うと良かったと思

う。 

物産展があまりにもさびしく，魅力度UPのためにももうすこし栃木をアピールできるとよかった。 

大会運営おつかれさまでした 全大会・分科会共に大変勉強になりました。今後の学校運営にぜひ

活かしていきたいと思います どうもありがとうございました 

2日目の日程はもう少し早く終われると，遠くから参加している者もいるので助かります。たとえば，

休憩をカットして 10分早く終了とか お世話になりました ありがとうございました 

駅から会場までのご案内感謝いたします。分科会会場では広さも必要かと思いますが円テーブルで

グループ皆様とお顔も見やすくお話もしやすく思いました四角より円テーブルのほうが良いですね 

様々な所で細やかなお心遣い感謝いたします。 
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運営に関わられた栃木県の先生方，おつかれさまでした。発表も分科会もよりよい意見交換ができ

ました 

グループ協議に地域は異なるが，みながよく考えほかに生かせることはないかよい活合ができまし

た。とても有意義な分科会でした。 

2日目の午後に電車で帰る先生方の交通手段や時間の配慮があるとよい。（電車に合わせた早め

の終了時刻など） 

シャトルバスの案内など細かなところまでご配慮いただきありがとうございました 運営に関わった

みなさま，ありがとうございました。お疲れ様でした。 

きれいな会場を用意していただき，気持ちよく参加することができました。全体会と分科会の場所が

大変遠く私鉄宇都宮近くに宿をとったのですが，朝，雨が降ったせいもありますがやや大変でした。

JR宇都宮駅を目印に移動していたのでそこからの最短ルート等，案内していただけると良かったと

思います。 

開会式の来賓が多いと感じました。働き方改革の 1つとして半数に減らせないものでしょうか。 

立派な会場をご用意いただきありがとうございました。 

・1日目のシャトルバスについて，⑥13:05発JR宇都宮駅に乗るために 13:00に乗車しましたが，

「13:15に出発します」と案内があった。13:15に，「駅東口に行かれた方がいて，その方を待ちます」

とのアナウンスが。 

その方は結局こず，13:23に出発した。会場の文化会館には 13:40ごろに着き，13:30の開会式に間

に合いませんでした。 

・県の仲間と待ち合わせをして入口から入場予定でしたが，間に合わず，はぐれてしまいました。待

たせてしまい迷惑をかけてしまいました。 

・全体会は前半，1人ぽつんと隅の席に着席しました。携帯で連絡を取り合い，講演会の時にはおか

げさまで合流できました。 

→できれば，シャトルバスは案内されていた時刻で運行してほしかったです。他の運営面は素晴らし

かったです 

2日間大変お世話になりました。ありがとうございました。 

運営等，ありがとうございました。大変勉強になりました 

栃木県の教頭先生方，準備，運営お疲れ様でした。いい研修会でした。ありがとうございました。 

貴重な研修の機会となり，視野を広げるきっかけとなりました。ありがとうございました。 

講演会を含めとてもいい研究大会でした。栃木県の教頭先生方お疲れ様でした。 

たいへんお世話になりました。ありがとうございます。 

副校長として何ができるのか 今やっていることをあらためて見直しよりよい学校を目指していきた

いと思います。教員に対してどうかかわっていけばいいのかを考えていくきっかけとなりました 有

意義な 2日間でしたありがとうございました。 

役員の皆様おつかれさまです。ありがとうございました。 

他県，他域の学校運営について，グループ協議を通して知ることができ，とてもためになりました。 

運営の方々，大変お疲れ様でした。ありがとうございました。 

特になし 

1日目に駆けつけたとき受付がいなかったのはさびしかったです 

特になし 

素晴らしい会場で，たいへん良い研修ができましたご準備等いろいろありがとうございました。 

お疲れ様でした，ありがとうございました。 

運営等ありがとうございました。 

計画・運営ありがとうございました。 お疲れ様です。 

ご苦労様でした。 
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CSについて協議はなかなかスタートしていない学校がある中で難しいものでした。しかし，今後の

設置努力を求められることを考えると協議も意義深かったと思います。様々な準備をいただき，あり

がとうございました。 

準備等お疲れ様でした。 大変勉強になった 2日間でした。ありがとうございました。 

他の県の先生方と情報交換，意見交換が気軽にできとても参考になりました。 

今後，１日日程の開催になるとよいと思います。 

他に（分科会以外）情報交換の時間があるとよいと思いました。 

２日間ありがとうございました。 

教頭（副校長）としての責務，意義についてあらためて学ぶことができました。 

今後の業務に活かそうと思い気づくことがたくさんありました。 

大会の運営ありがとうございました。 

各都県の代表の副校長・教頭の皆様との協議は大変刺激的でした。 

分科会のテーマに関する提言も，課題に向き合い，将来を展望したもので，興味深かったです。 

休憩時の飲物がとても不足していました。できればコーヒーも含めてもう少し充実するとよかったで

す。 

昼食時は他県の方々と交流ができたこともとてもよかったです。ありがとうございました。 

途中の休憩が長い→短くして終了を早くしたい。 

全体会の講演会の内容がとても印象に残りました。 

分科会では他の都県の先生方と意見や情報を交換することができ，参考になりました。提言を発表し

てくださった先生方にも深く感謝いたします。 

特にありません。 

お世話になりました。 

様々な地域の様子がわかりました。 

どの教頭先生にも副校長先生も，たくさん悩みをかかえ，毎日頑張っていて共感しあえました。 

時間に余裕があってよい。 

本当に教頭がかかえている問題を分科会で話せてよかった。 

分科会の発表はなくてよい。 

栃木県の皆様には大変お世話になりました。  

課題にそってのグループ討議はそれぞれの県の特色が出てそれなりに意義があった。 

実情は県によってかなり違う。 

大変お世話になりました。ありがとうございました。 

特になし，ありがとうございました。自校に持ち帰り，校務に活かしたい。 

さまざまな学校事情の中での教頭，副校長ががんばっている様子が分かって心強く思いました。 

提言者の先生方や運営面での関わってくださったすべての先生方に感謝しています。ありがとうござ

いました。 

「明日から，また仕事をがんばろう！」と思える研究大会でした。ありがとうございました。 

お弁当おいしかったです。 

２日間の運営ありがとうございました。大変勉強になりました。 

お弁当がおいしかったです，ごちそうさまでした。 

いろいろな先生方の話や意見を聞くことができて大変有意義であった。 

グループ協議の発表は全部聞きたいところではありますが時間も限られており大変ですね。 

発表なさった方お疲れさまでした。 

各県の取組に関して，グループ内で情報交換ができ，大変有意義な研究大会でした。 

同じテーマで協議でき，情報交換ができるので，とても参考になった。 

ホテルニューイタヤ 昼食の準備に時間がかかった。（１１０名） 
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発表補助者は，発表者と一緒にいたいため，グループ協議には入らないほうが良いと思いました。 

発表補助者は単なるパソコン操作だけでなく，発表者と一緒に研究しブレインとなっている場合があ

るからです。 

栃木県の皆さん本当にありがとうございました。 

栃木県の教頭先生方，ご苦労様でした。充実した２日間を過ごすことができました。 

他県の教頭先生と情報交換を行えて，たいへん勉強になりました。 

２日間大変お世話になりました。講演会，分科会とても有意義な時間となりました。ありがとうござい

ました。 

大会の設営お疲れ様です。ここまでのご苦労がうかがえます。 

関ブロ大会は人的物的に大きな負担ではないでしょうか，どこかで止める決断を！ 

全体会場，分科会会場ともに，すばらしく整えられていました。 

バスで移動する際もスムーズでした。夜のぎょうざ＆ジャズ＆カクテルも十分に楽しみ栃木を満喫で

きました。ありがとうございました。 

第二課題は範囲が広すぎて提案も難しそうでした。 

ありがとうございました。 

これまでの長期間，諸準備などに多大な労力を費やされたことと思います。ありがとうございました。 

２日間お世話になりました。ありがとうございました。 

お世話になりました。ありがとうございました。 

学校名にふりがなをつけるとよいと思います。 

学校名を読み間違えられたようで，名簿に名前がないと受付で言われました。結局名前があったよう

なので安心しました。 

丸テーブルが意外と話やすかった 

ありがとうございました。他県の様子がとても参考になりました。充実した研修になりました。 

ご苦労様でした。学ぶことがたくさんある有意義な２日間でした。ありがとうございました。 

グループ協議の司会をさせていただきましたが，上手に進行できず， 

先生方から十分にお考えを引き出すことができず，申し訳なく思っています。 

２日目の日程ですが，あと１時間早く終了できればと思います。ご苦労様でした。 

近くの市でも違いがあるのに，県が違うと，さらにさまざまな取り組みの違いがあることがよくわかっ

た。 

勉強になった。今後の参考にしたい。 

司会をやらせていただきました。皆さんも協力的でとても助かりました。 

他県の先生方と交流できてよかったです。 

２日間お世話になりました。 

２部構成なので時間がなく，深く掘り下げた話し合いができなかった，各地区県の情報提供で終わっ

てしまった感がある。 

他県の実践等を伺うのは大変参考になるのですが，それぞれ学校の状況が異なるので，「へぇ～そ

うなんですか」で終わってしまう内容が多かったです。グループ協議もよいですがパネルディスカッ

ション etcも年によっては企画してもよいのではと感じました。 

大変お世話になりました。細やか心遣いが感じられ，気持ちよく２日間を過ごすことができました。あ

りがとうございました。 

他県との意見交換が有意義であった。 

とても有意義な時間を過ごすことができました。ありがとうございました。 

ありがとうございました。 

大変お世話になりました。ありがとうございました。 
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この大会のための準備に校務以外に多くの時間をかけていただき，お疲れさまでした。ありがとうご

ざいます。 

来年以降，１日開催にするように日程を調整する必要がある。もう２日間やる必要はない。 

貴重な意見をいただき，明日からの学校運営に活かしてまいりたいと思います。 

大変お世話になり，ありがとうございました 

分科会時間はもう少し長いとよいと思う。 

大変お世話になりました。ありがとうございました。 

ご担当の先生方，本当にありがとうございました。 

空調の件ですが，換気が悪く気分が悪くなりました。 

グループ協議の人数が多く，各１回ずつ感想を言って終わり。協議がなされてませんでした。司会の

方がコントロールできていませんでした。 

隣のグループの声が大きくよく聞こえない，部屋が人数に対して狭い。 

運営委員の先生方，お疲れさまでした。ありがとうございました。 

細かなところまでご配慮いただき，栃木県教頭会の皆様をはじめ，関係者各位に深く感謝を申し上げ

ます。 

改善点といたしましては特にありません。 

すばらしい大会に参加でき，ありがとうございました。 今度は観光でもきてみようと思いました。（今

回は時間がなかったので） 

開会会場までのご案内がわかりやすく，シャトルバスも必要数が確保され助かりました。その他のご

準備・運営等どうもありがとうございました 

分科会の提言内容が午前・午後と似ていたので，特に午後の協議が難しかったように思います。少

し違う視点での内容がよかったと思います。 

講話たいへんよかったです。 

東武ホテルから路線バスできましたが，コンセーレと教育会館がおとなりと知らず迷ってコンセーレ

に行ってしまいました。バス停の降りた所にたて看板があるといいと思います。栃木の先生方 2日間

ありがとうございました。お世話になりました。グループ協議は他県の先生とお話でき，大変勉強に

なりました。 

会場が県教育会館のため遠いので，2日目もシャトルバスを出してもらいたかった。 また全部駅周

辺で 

会場が駅から遠かった。ICTについては自治体によって違うので，話し合いが難しいと思った。講演

会のお話はたいへん参考になりました。楽しく感動するお話をありがとうございました。 

他県の現状が分かり，とても参考になった。行政に働きかけるようにしていきたい。 

心温まる準備,対応に心から感謝申し上げます。ありがとうございました。 

全体会に参加する際，東武線の南宇都宮駅を利用しましたが，文化会館への案内の方がいらして，

とても助かりました。県内に住んでいても，電車を利用することは，まずないので。 

正直グループ協議は気が重かったですが，いろいろな情報交換ができました。運営責任者の出番が

多すぎです。もう少しシェアした方がよいかと思います。 

自治体間による差があり，自分たちの置かれている現状について考えることができました。今後，自

地区へ戻った際に副校長令として要望を役所にしていきたいと思いました。 

他県の教頭先生とよい情報交換ができてよかった。午前と午後の発表内容が重複するところがあっ

て，午後の話し合いは，やや盛り上がりに欠けた。午前の話し合いは，とても盛り上がってよかった。 

駅から徒歩で行ける場所で全体会が開かれると良かった(分科会会場も含む) 

分科会の発表 2本がとても似ていて，別々に協議するのは難しいと感じた。（1本目とダブってしまう

感じがした）内容はとても参考になるものだった。会場が駅から遠く遠方からの参加を考えると発表

から協議までの休憩時間を減らし終了を早めていただけるとありがたい。 
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グループ別協議内容が，午前と午後で似たような内容になっている部分があったので，協議内容を

もう少し厳選した方がよいと思いました。 

細かな運営をありがとうございました。 

事務局の先生方，準備,運営大変お世話になりました。 

たくさんのことを学び，情報を得ることができました。誠にありがとうございました。 

清水幹裕氏による記念講演はとても興味深く，時間があっという間に過ぎた感じがしました。心のあ

たたかさと明日への活力をいただきました。 

グループ協議では他の地域の情報を知ることができてよかったです。第３（1）分科会の柱立てにつ

いては，教頭の力でできることに限りがあり，話し合いの進め方が難しかったです。 

次年度開催県として参加しました。内容,運営等,大変，さんこうになりました。お疲れ様でした。 

地域格差を感じた 1日でした。お金のある市，区がうらやましいです。他の県の状況も知ることがで

きて，大変勉強になりました。運営してくださった栃木県の先生方ありがとうございました。 

栃木県の先生方，お忙しいなかお疲れ様でした。また，ありがとうございました。楽しく情報交換がで

きました。 

準備，運営等，ご苦労様でした。ありがとうございました。2日間開催を 1日にできないものか考えて

いました。1日につめるのは難しいので 1日目，2日目の参加を振り分ける方法はどうなのでしょう

か？将来的に考えて引き継いでいただけたら幸いです。 

交通手段について，詳細な情報がほしかった。分科会場までは，各自でバスでいくなど，シャトルバ

スの予約は不要だったのではと思う。 

駅と会場のアクセスが不便だったのが残念です。大きな会場がないので難しいと思いましたが。事

務局の先生方，おつかれさまでした。ありがとうございました。 

他県と先生方との情報交換がとても有意義でした。栃木県の先生方，当日の運営から前日までの準

備ありがとうございました。お疲れさまでした。 

他県の先生方，お話が聞けてとてもよかったです。 

大変お世話になりました。全体を通してとても充実した研究大会であったと思います。 

分科会の場がもう少し広いとよかった。１つの分科会のメンバーが少なかったのはよかった。他地区

の話がいろいろ聞くことができ参考になった。 

参加させていただき，大変良かったです。情報交換等貴重なお話をうかがうことができました。 

他県の教頭先生方と情報交換ができたことが大変有意義であった。 

それを含めて，グループ協議をもう少し時間を取っていただけるとありがたかった。 

準備等ありがとうございました。 

たいへんよい研修となりました。ありがとうございました。 

役員運営の皆様，大変ご苦労様でした。 

やればやるほど素晴らしい大会になりますが，今日の状況を考えるとスリム化する必要もあるので

はないでしょうか。 

グループ協議での情報交換が大変参考になりました。 

栃木の味の盛り込まれたお弁当までご用意くださり，ありがとうございました。 

机の並べ方が初めからグループ協議のためにコの字になっていたので，前のプレゼンが見にくかっ

た。 

シャトルバスが利用できてありがたかった。分科会にも送迎があると尚よかった。 

全国共通研究課題は第７期から現在の６課題に整理統合され，それまであった⑨教育行財政の言

葉が姿を消しました。 

関東甲信越地区の研究も全国に合わせた分科会とし，第３（2）は（1）に統合したほうが良いと思いま

した。 
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２日間お世話になりました。栃木県内の教頭先生方の細やかな運営や気遣いはとてもすばらしかっ

たです。ありがとうございました。 

栃木の先生たちにたくさんご配慮いただきました。ありがとうございました。 

栃木の特色を生かした全体会，分科会の準備，運営をありがとうございました。 

お弁当もとてもおいしかったです。会場の面で，全体会場，分科会会場が駅から遠くアクセス面で課

題を感じました。お世話になりました。 

ありがとうございました。役員の皆様，お疲れさまでした。 

大変お世話になりました。ありがとうございました。 

準備から運営までお疲れさまでした。 

グループ司会は１人だったが，午前午後で司会を分けて２人にしたほうが，負担が少ないと思いま

す。 

コンセーレ会場でしたが，交通機関等の情報がなく移動に困りました（タクシーを利用しましたが） 

準備等，栃木県教頭会の皆様ありがとうございました。 

初めて参加しましたが，他県の方と情報交換できて有意義でした。 

準備運営大変だったのではないかと思いました。ありがとうございました。 

１日目のシャトルバスも助かりました。餃子おいしかったです。 

午前中で終了できるよう，今の分科会を２つ同じ進行にしてはどうでしょうか。 

お世話になりました。ありがとうございました。 

本当にありがとうございました。実りの多い研修となりました。 

２日目はコンセーレ会場でした。駅からバス２５分とだけ案内があり，どのバス停でのってどこで降り

たらいいのか～の情報がほしいと思いました。ありがとうございました。 

１日目はシャトルバスの運行があり，とてもよかった。 

大変お世話になりました。おかげさまで充実した研修の機会となりました。 

各県，各市の様子が分かり，意欲喚起，注意喚起のきっかけとなった。（会場は駅から遠くてまいっ

た） 

たいへんお世話になりました。今後の職務に対して，気持ちを新らたにして頑張っていけそうです。

他県の先生方と意見交換できたことは，とても有意義でした。栃木県教頭会のみなさんのおかげで

不安なく過ごすことができました。ありがとうございました。 

分科会終了をもっとはやくしましょう。１５：００終了。みんな，遠方から参加しているので，疲労感マン

ネリ感を感じています。 

コンセーレの方には大変丁寧に対応していただきました。暖かいお茶をいただきまして，昼食をおい

しくいただくことができました。 

１日目の文化会館Pはとても混雑していました。帰りの際の右折の指示はよかったのかなと思いま

した。シャトルバスの関係もありむずかしさを感じました 

いろいろな地域（県）の方と交流ができてよかった。 

お疲れさまです，ありがとうございました。 

全体会の記念講演が大変素晴らしく，有意義な時間を過ごしました。 

分科会等に県教委，市教委の先生方も入っていただけるとより協議も深まるのではないかと思いま

す。 

本分科会のテーマ教育行財政に関する課題については非常に難しいと思いました。 

特記事項なし 

他県の状況が（２つの分科会のテーマにおける状況が）わかり，おおいに交流させていただきまし

た。 

提言に基づくグループ協議での意見交換，とても充実したものになりました。大変お世話になりまし

た。 
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運営の皆様，お疲れさまでした。 

グループ協議時のグループ間の距離が確保できる部屋の広さをお願いします。聞き取りづらかった

です。他県の先生と意見を交換でき，とても有意義でした。ありがとうございました。 

ありがとうございました。 

いろんな都県の方々から，たくさんの情報が得られてたいへん参考になった 

要項には，2日目の昼食についての記載がありませんでした。昨日の全体会の中でアナウンスがあ

っただけだと思います。お弁当が配布されるという記載がないため持参された方もいらっしゃいまし

た。準備運営ありがとうございました。大変お世話になりました。 

分科会会場がせまく，設置されたスクリーンの位置も低く，パワーポイントの画面が非常に見にくか

ったです。また，分科会のとき，他グループと近すぎて自分のグループの先生の声が聞きとりにくく

残念でした。お世話になり，ありがとうございました。 

いろいろありがとうございました。 

全体会からの帰りのシャトルバスをインターネットで 1号車を予約したが乗れたのは 8号車だった。

意味のない予約ならばしなくともよいのではないか 会場が狭くグループ協議の話が他グループと

重なり聞こえない。 

分科会場に行くバスの時刻表等あったらよかったです。1日目の帰りのシャトルバスはひどかった。

一番始めに出発したバスに乗れなかったが(10人ほど)，もう列ができてしまっていて 2番目のバス

にも乗れなかった。 

分科会の会場はもう少し広い方がよいと思います（第３（３））となりのグループの声が聞こえてきた

リ，大声で話さないと聞こえなかったり少し協議への集中力，参加が難しい面がありました。 

運営おつかれさまでした。ありがとうございました。（役員・係の皆さま） 

1日目必要でしょうか。祝辞を減らし講演をなしにして 1日日程にしてはどうでしょう。 

助言者については各提案事 1名のみでよいのではないのでしょうか 

ありがとうございました。勉強になりました。 

参考となることが数多くありました。ありがとうございました。 

分科会では様々な地域や学校の状況を知ることができ，大変参考になりました。栃木県の皆様大会

運営ありがとうございました。気持ちよく参加できました。 

大変お世話になりました。運営ありがとうございました。 

どなたも多忙であるのに，受付，道案内など，心の限りお尽くし頂き，本当に感謝申し上げます。 

役員の先生方ご苦労様でした。 

お世話になりました。（分科会の会場がアクセスがよいとありがたいです） 

色々とお世話になり，栃木県の皆様方にお礼申し上げます。ここでの学びを現在校にて生かして参

ります！ 

2日間ご苦労様でした。これまでの準備期間での大変さ，お察しします。おかげで実りある研修となり

ました。ありがとうございました。 

他県の取り組み等，日頃聞くことのできない情報交換ができ参考になりました。 

祝辞が多い，長い 

大会の運営，準備等，大変お世話になりました。ありがとうございました。お弁当おいしくいただきま

した 

大会の運営他ありがとうございました。 

午前中の発表協議は，グループでは分科会のテーマに基づいた話し合いをしたつもりだったが，そ

れが全体の指導の中にも話題がほとんどなく残念であった。協議の柱の設定が分科会のテーマと発

表内容とを考えるとずれがあるのではないと感じた。 

コンセーレ２階アイリスホールは狭かったです。もう少し人数調整をしていただきたかったです。 ほ

かの班の声がよく聞こえて自分の班の話が聞き取りづらかったです。 
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いろいろ情報交換ができました。ありがとうございました。 

分科会のグループ協議の際の記録者が１名では負担が大きいのではないかと感じた午前午後，別

の人に割り振るとよいのではないでしょうか 

今後の仕事へのヒントをたくさんいただきました。栃木の先生方，大変お世話になりました。ありがと

うございました。 

学びの多い分科会でした。学校に戻り，日々に生かしていきたいと思います。 

とても有意義な分科会でした。他県の取組や様子，教頭同士でお互いの現況を話し合えたこともよか

ったです。 運営に携わっていただいた栃木県教頭会の皆様ありがとうございました。 

他都市の実践・報告を聞くことができ参考になりました。分科会の発表は業務改善の視点があるとも

っと良かったとおもいました。時代の流れに逆行している感じがしました。(これはグループ協議で改

善案が出たので良かったですが…)あたたかい研究会となり，役員の方々に感謝申し上げます。 

分科会の会場がせまく，隣のグループの事と混ざってしまい あまり良い環境ではありませんでし

た。 

他都県の様々な提言に対する協議は，各地域の実態と取り組みを知ることができ大変有意義でし

た。 

各県の具体的な取り組み等がきけてよかった。何がけずれるか学校にもどって検討していきたい。 

お世話になりました。 

２日目の終了時刻を早くした方がよい。遠方からの方も多いので 

準備されてこられた先生方いろいろとお世話になりました。 

共通の話題があるので協議がすすみました。新たな取り組みも参考になりました。 

全体会帰りのバスが混乱していた。整然と乗車できるよう的確な指示が必要だった。学び多い２日間

でした。素敵な場を設定・運営していただきありがとうございました。 

栃木県小中教頭会の皆さまたいへんよい会でした。準備運営等，たいへんありがとうございました。 

いろんな実態を情報交換でき良かった。 

素晴らしい大会運営お疲れさまでした。栃木大会に参加できてとてもよかったです。 

明日からの意欲向上につながる２日間でした。ありがとうございました。 

他県の教頭先生方のいろいろな話を聞くことができ，とても参考になった。 

県によって，かなり違うことが分かった。 

２日間，実り多い素晴らしい研修ができました。分科会で他県の方々とじっくり話し合えたのもありが

たいことでした。今後に生かしていきたいと思います。大変お世話になりました。 

他県の様子もわかりとても参考になりました。 

関ブロということで，他県の先生方と情報交換もでき，得るものが多々ありました。 

プレゼンを聞き，改めて教頭としての 4関与を確認することができたのは私にとっての成果です。 

良い情報交換の場となりました。栃木県の皆様ご準備運営ありがとうございました。 

大会宣言（案）は事前に読むことができるので，開会式で読み上げず，その場で承認のみ求めること

はできないのでしょうか？ 

次の大会の案内ももう少しシンプルに・・・ 

このあたりも働き方改革の小さな取り組みになると思います。 

思い切って毎年やってるからやるはやめていきませんか？ 

大変有意義な大会でした。役員の皆様，本当にお疲れ様でした。 

お世話になりました。協議を通して，いろいろなことに気づかせていただきました。 

業務に生かしていきたいと思います。 

今研究大会に関わってくださった方々のご苦労に感謝いたします。 

多くの方々のご苦労を思うと，開催の仕方等，少し簡略化できるところはないかと思います。 
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多くの来賓を迎えての開会行事は意味があるのか？改めて，見直すべき時期だと思います。 

慣例の見直しで，負担の軽くなることや効率化までたくさんの改善が図れます。 

まず，教頭会から・・・如何でしょう。 

全体会場の物産展の充実を望む 

あの場所でおみやげを買う人が多かったはず・・・ 

運営の先生方，大変お疲れさまでした。 

役員の皆様，細かい配慮，準備，本当にありがとうございます。おつかれさまでした。 

おかげ様で何のストレスもなく，発表に集中することができました。ありがとうございました。 

指導の先生もおっしゃっていたのですが，後半に入って和やかになったな（グループ協議）と思いま

した。 

分科会のスタートをすぐに提言ではなく，自己紹介やフリートークをしてから提言にうつるなどできな

いでしょうか？ 

分科会協議の時間が少ないと思いました。グループの発表は抽出にし，協議の時間にあてるのもよ

いかと。 

グループ協議の意見・情報交流がとてもよかったです。 

文科省提案・運営，本当におつかれさまでした。ありがとうございました。 

ご苦労様でした。 

分科会の際に休憩をこまめに入れていただいたことによりつかれなかったです。ありがとうございま

した。 

他都県の先生方とコミュニケーショをすることにより，様々な環境の違いを知ったり， 

考え方を感じたりすることができ，有意義だった。 

同じ内容の提言が二つあり，午前午後で１本ずつ，分科会で話すことがなくなってしまう気がしまし

た。 

グループも同じですので，柱も似ているので，グループの協議が難しい気がしました。 

２日間，本当に大変だったと思います。こまかい心配りもありがとうございました。お疲れさまでした。 

司会，記録をはじめ，準備運営を行った栃木県の先生方お疲れさまでした。お弁当もおいしかったで

す。 

大会運営お疲れさまでした。快適な環境で他県の取り組みを聞くことができ，有意義な時間を過ごす

ことができました。 

他県の先生方と情報交換することで，様々な問題があるとわかりました。ビジョンや達成度のチェッ

ク，再確認していきたい。 

教員評価の面談の重要性が分かった。 

とてもいい大会でした。栃木大会へ来てよかったです。多くのことを学ばせていただきました。 

準備運営等々，たいへんごくろうさまでした。ありがとうございました。 

他県の先生方と，すばらしい会場で有意義な協議がもてて，とてもありがたかった。 

企画・準備・運営を進めていただいた先生方ありがとうございました。 

ご準備等，様々な配慮をありがとうございました。 

他県の多くの先生方と意見の交換ができました。ありがとうございました。 

開会式などの簡略化ができれば役員の先生方の負担が多少なりとも違うのでは・・・と思いました。 

運営にあたった皆様，ありがとうございました。 

２日間，大変お世話になりました。有意義な２日間でした。ありがとうございました。 

栃木県教頭会の皆様の運営，大変お疲れさまでした。お世話になりました。 

文科省の会場を含め，とても快適でした。ありがとうございました。 

運営の皆様，お疲れ様でした。大変ありがとうございました。 
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大きな大会の準備・運営はとてもご苦労があったと思います。 

関ブロの教頭先生方と有意義な２日間を過ごさせていただきました。 

この大会を設えてくださった皆々様，本当にありがとうございました。 

お世話になりました。明年もよろしくお願いします。 

行き届いた運営をありがとうございました。 

シャトルバスから会場まで安心して行くことができました。 

今回の講演はとても興味深いものでした。自分が野球をしていたこともあり，江川のエピソード，審判

の心理 

そして，教育への期待が心にひしひしと伝わってきました。すばらしい講演者をありがとうございまし

た。 

・各会場へのバスの使い方，何本もあって助かったのですが，番号で示していただけるとわかりやす

かったです。 

・栃木県の教頭先生方，総力を挙げて対応（車内，グループ協議，会場設営）してくださり，とてもあた

たかい気持ちになりました。 

・グループ協議では，テーマ，柱に沿った話し合いはもとより，各県各地域の情報交換，現状，課題

(グチ)も話し合えて，とても楽しかったです。 

ありがとうございました。 

文科省の設定・運営が良かった。 

長野県からは初めての参加でしたが，暖かく迎えていただき，ありがとうございました。 

全国の教頭先生方とつながることの意義を再確認できました。井の中の蛙では，だめですね。 

他県の先生方との情報交換ができ，とても刺激となった。 

運営ありがとうございます。 

大変おせわになりました。 

全体会の講習会では清水先生のお話が大変勉強になりました。 

文科会では，他県の先生方と意見交換をすることができ，よかったです。 

参加人数の多い大会の運営には，大変ご苦労があったかと思います。他県の取組みから学ぶこと

が多く，有意義な研究大会でした。ありがとうございました。 

ありがとうございました。 

他県・市の現状について情報交換ができ大変参考になりました。 

栃木県小中教頭会の皆さんの運営・準備等に感謝いたします。お世話になりました。 

大変すばらしい研究大会であったと思います。大会までのご準備等本当に大変であったと思います

が参加された方々の表情を見るとどの顔も大満足感に満ちあふれていたと思います。（私も本当に

まなばせてもらいましたありがとうございます）本当にありがとうございました。 

日々の実践に生かせるお話をたくさん伺えました。ありがとうございました。 

運営に携われた先生方，ありがとうございました。 

話し合いの仕方に工夫をする必要あり（テーマにぶれず，話が進むように） 

駅での案内等栃木県教頭会の先生方のお気遣いありがとうございました。とても気持ちの良い 2日

間でした。 

大会運営等，ご苦労様でした。お世話になりました。 

栃木県教頭会の皆さまをはじめ，関わった先生方に感謝です。有意義な 2日間でした。ありがとうご

ざいました。 

スクリーンが遠すぎて見づらかった 大型モニターが会場に 2つあるとよかった大会運営・準備お疲

れさまでした。 

会場（奥行きがあり）後方からの席だとスクリーンが見えにくい。 
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都県の各学校におかれている地域性に応じて色々な取組の情報をいただけたので大変参考になり

ました。生徒目線での講話でしたのでこれから教職員へ接するので生かせると実感しました。 

貴重な研修機会を与えていただきありがとうございました。 

お世話になりました。機会があればまた参加してみたいです。 

栃木県の皆様ありがとうございました。参加申込み段階の要項に 2日目の昼食が含まれている旨の

記述があるとよかったです。シャトルバス（1日目）はありがたかったです。 

会場へのシャトルバスを使った送迎たいへんありがたく感じました。その点でいうと全体会（初日）を

終えた後にバスを手配いただくタイミングがよりスムーズならよかったと思います。観光バスではなく

路線バスを借り上げたものの方が多くの人数を乗車できたのではないのでしょうか？おそらく，どな

たも路線バスに文句をいうような方はいらっしゃらないと思います ありがとうございます。 

他県，市町村の様々な施策，考え方，工夫，取組に触れられ，大変勉強になり，刺激をいただきまし

た。 

運営ご苦労様でした。関東各県の先生方から現状をお聞きし多くの事を学び共通理解を得られまし

た。特に改善点等は感じませんでした。 

全体会会場から帰りのシャトルバスの運行をスムーズにするようお願いします。 

特にありません。お疲れ様でした。参加できて幸いです。ご準備大変だったと推察いたします。 

栃木県の皆様お世話になりました。ありがとうございました。 

ありがとうございました。 

分科会のグループ協議時間をもう少しいただきたかった。 

他県の情報を聞くことができて勉強になりました。協議時間がちょうどよかったです。分科会の柱建

てについては，前もってアピールしてもらえるとよいと思いました。（事前情報を集められるので） 

分科会の記録をまとめてHP,メールなどアップしてもらえるとありがたいです。お世話になりました。 

役員の方々お疲れ様でした。ありがとうございました。 

これだけの時間と金をかけて行う価値はあるのだろうか？働き方を見直す時期にきているので次年

度は思い切ってこの大会をやめる提案をしてはどうですか？ 

県外の先生方のお話をたくさん聞けてとても有意義な時間が取れました。今回この研究大会を行う

にあたり，栃木県の先生方お疲れ様でした誠にありがとうございます。 

準備，運営いただいた栃木県の皆様に感謝申し上げます。 

運営にあたられた栃木県公立小中学校教頭会の先生方に感謝します。 

すばらしい大会でした。大変お世話になりました。ありがとうございました。 

清水様の話は大変参考になりました。教職員をやる気にさせ，明るい職場づくりを目指します！！ 

貴重なご講演でした，ありがとうございます。 

細かい部分への配慮，気配り，ありがとうございました。休憩が少し長いように感じました。 

せっかくの機会なので，提言者の発表時間がもう少し長いと，内容もよく理解できるのではないかと

思いました。 

他県の情報や取組みを知ることは，自分自身の視野を広げるよい機会となりました。 

開催県の皆様にはご苦労をおかけしましたが，よい研修会となりました。ありがとうございました。 

タクシーが市文化会館を間違えて県庁前に降ろしたとの話を聞きました。 

各県での取り組みを知ることができ，参加してよかったと思っています。 

シャトルバスの手配など，大変丁寧な運営ありがとうございました。 

栃木なまりを心地よく感じた２日間でした。 

たいへん有意義な２日間でした。準備から当日の運営まで本当にお疲れさまでした。ありがとうござ

いました。 

ありがとうございました。 

準備，運営等ありがとうございました。 
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茶湯の接待，場所，設備等，細かい部分に至るまで，気配りがなされ，安心して気持ちよく参加でき

ました。 

本当にありがとうございました。 

大変お世話になりました。有難うございました。 

皆様ありがとうございました。 

役員の皆様大変お世話になりました。実りの多い一日となりました。ありがとうございました。 

ありがとうございました。大変勉強になりました。 

割り合てで，司会をおおせつかりましたが，小学校の部会でした。 

駅に近く，とてもよかった。運営面も完璧でした。（お昼が用意されていることは誰もわかってなかっ

たけど） 

チーム，協働について大変勉強になりました。 

素晴らしい運営でした。ありがとうございました。 

有意義な２日間を過ごさせていただきました。これまでの準備，当日の運営など本当にありがとうご

ざいました。 

丁寧で親切な運営をしていただき，ありがとうございました。 

運営してくださったみなさま，ご苦労様でした。ありがとうございました。 

大変よい研修になりました。ありがとうございます。 

お世話になりました。 

栃木の先生方，すばらしい機会を与えて頂き，ありがとうございました。大変勉強になりました。 

大変お世話になりました。グループ協議の柱立てがあり，話し合いがしやすかったです。 

さまざまな視点やとりくみが学べました。とても勉強になりました。準備・運営，本当にありがとうござ

いました。 

運営に携わっていただいた栃木県の先生方とてもよい会でした。本当にありがとうございました。 

全体会を終えてからバスの誘導まで，一列に並ばせて順に乗せれば良かった。 

後から来た人が後ろのバスに先に乗って出発してしまい，先に来て，１号車に乗れなかった人が，ず

っと待たされることになっていた。 

大変勉強になりました。 

２日間充実した時間を過ごさせていただきました。事務局の方々大変お世話になりました。ありがと

うございました。 

特になし 

本日の運営誠にありがとうございました。大変勉強になりました。次週からの実践に全力で生かして

参りたいと思います。 

グループわけが，さまざまな県の教頭先生方がいらっしゃるので，他県の情報をうかがうことができ

てよかった。 

ありがとうございます。他県の取組等大変参考になりました。 

たいへん参考になった２日間でした。担当のあった先生は本当に大変だったと思います。 

働き方改革の視点からみるとカットできることがあると思います。ぜひ簡略化をしていただきたいで

す。 

指導・講演の内容は勉強になってよかったが，時間は守ってほしい。遠方から来場の方にとっては列

車の時刻など不安になったと思う。 

分科会でのグループ協議は他県の方と情報交換ができ，とても有意義であった。 

ただ午前と午後で時間の区切りが（対応が）違っていて，午後はしっかり時間を切っていたが， 

午前はルーズであったのが残念。記録の方がグループ協議のようすを発表していたが，皆時間超過

していても気にしていないのが困った。「３分間で」と言われたら３分間で作るようにしてほしいと感じ

ました。運営ご苦労様でした。 
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細かい心づかいをありがとうございました。 

他県の様子もわかり，参考になりました。 

初めて出席させていただきましたが，こんなに準備されたすばらしい大会とは思わなかったです。 

グループ協議でもいろいろな情報交換ができてよかったです。ありがとうございました。 

グループのメンバー，またメンバーの運営の仕方で大分中身も変わり，積極的になれるものなのだ

なと実感しました。研究熱心なホスト栃木の先生方のおかげで充実した二日間になりました。ありが

とうございました。 

分科会会場が狭く圧迫感ある感じだったので，もう少しスペースのゆとりがあると良かったと感じまし

た。 

ありがとうございました。 

このような素晴らしい大会を運営するには，大変御苦労があったと思います。栃木県の皆様には，本

当に感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございます。 

事務局や県の理事・実行委員会・お金・すべての労力と金額を考えると（学校を 2日間空ける） 関ブ

ロや全国大会は縮小すべきものではないかと思います。運営スタッフの皆さまへの感謝はもちろん

ですがここまでやらなくとも良いように思います。 

たいへん勉強になりました。ありがとうございました。 

開催県の負担が大き過ぎると思います。業務改善が言われている中で，縮小すべき点もあるのでは

ないでしょうか。 

グループ協議で話が聞き取りづらかった。9人→6人くらいがよいと思いました。 

2日間，大変お世話になりました。他県の方と交流ができ大変勉強になりました。運営面でも細かな

ご配慮いただきありがとうございました。 

よい研修になりました。栃木県の先生方，この日までのご準備，企画，運営ありがとうございました。 

栃木県の皆様，お疲れ様でした。 

事務局の皆様，大変おつかれさまでした。運営のすばらしさに驚いています。グループでもう少し本

音で語り合う雰囲気があると，良かったと思えた。 

大会運営，準備等，お忙しい中大変ありがとうございました。とてもスムーズに大会に参加させて頂

きました。大変感謝致します。 

分科会では様々な取り組みについて知ることができ，たいへん参考になりました。お弁当おいしかっ

たです。 

大変参考になりました。 

他県の様々な取組事例や情報交換ができてよかったと思います。御準備，大変だったと思います。

ありがとうございました。 

栃木県の教頭先生方の準備から当日の運営までお疲れ様でした。今日の分科会もとてもよい会とな

り，勉強になりましたありがとうございました。 

大会全体がスムーズに運営されすばらしかったと思います。お世話になりました。ありがとうござい

ました。  

全体会のシャトルバスが不足していたような気がします。駅にたくさんの案内があり良かったです。

大変ありがとうございました。 

細やかな気配りの行きとどいたとても気持ちの良い大会運営でした。お世話になりました。ありがとう

ございました。 

運営スタッフの方々，おつかれさまでした。 

分科会 広いスペース(机１つに 3人も含め)を望みます。となりの声が聞こえて聞きづらい状況もあ

った。 

分科会 できればもう少し広いスペースであれば良かったと思います。 

グループの皆さんが協力的でありがたかった。(Cグループ司会) 
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温かくお迎えいただきありがとうございました。 

全体会・分科会とも大変参考になりました。ご準備・当日の運営・本当にありがとうございました。 

指導・講評がわかりやすく 大変参考になりました。 

準備から運営まで大変お世話になりました。すぐ取り組みたい事例をたくさん頂き，感謝しておりま

す。 

準備等大変でした。とても充実した研修となりました。ありがとうございました。 

2日目の昼食にお弁当が出るとは知りませんでした。どこかに書いてあったのでしょうか…!? いろ

いろご準備ありがとうございました。明日も土曜参観なので出勤の為日帰りです。餃子食べられず残

念です。 

他県の様子がよくわかり，とても勉強になりました。お世話になりました。ありがとうございました。 

グループ協議は他県の先生方との情報交換が大変役に立った。運営に携わった先生方，ありがとう

ございました。 

運営された栃木の先生方，ご苦労様でした。ありがとうございました。 

時間配分について改善の余地があるようにも思います。分科会講師（指導・講評）のお話をもう少し

伺いたいと感じました。 

栃木県の先生方，本日に至るまで細部にあたるご準備ありがとうございました。有意義な 2日間を過

ごすことができました。 

駐車場がもっとほしい（分科会） 

栃木県教頭会の皆さん設営から運営まで本当にお疲れ様でした。充実した 2日間を過ごさせていた

だきました。ありがとうございました。 

他県，他校の取り組み,指導,助言どれも明日からの実践に役に立つことばかりでした。大変勉強にな

りました。 

学びの機会をありがとうございました。 

細やかな大会運営，ありがとうございました。様々な場面でお心遣いを感じました。 

他県の先生方とお話ができ大変有意義な時間が過ごせました。ありがとうございました。 

分科会 グループ協議 司会・記録が決まっていてよかったです。提案のパワーポイントの資料もほ

しかったです。有意義な 2日間でした。ありがとうございました。運営が大変だったと思います。お疲

れ様でした。 

いろいろな地域の様々な取り組み等を聞くことができてとても有意義な会となりました。役員の皆様，

本日に至るまでありがとうございました。 

働き方改革のための工夫や人材育成について，他都県の先生方とも意見の交流ができ，大変勉強

になりました。今後の職務に活かしていきたいと思います。 

各会場でお弁当の種類・質が異なるようです。みんな違ってみんないいのですが開会セレモニー時

に宣伝含めて「弁当一覧」があってもよいかなと思いました。グループ協議＞事例・実践・紹介に終始

しました。それはそれでよいのだけれど発表では何か 1つでもクリエイティブな提案を出し合えるテ

ーマがあってもよいと思います。→例：まず手始めに取り組むイチオシの働き方改革とはなにか？ 

各都県での違いがわかってよかったです。 

普段聞けない都県の情報をたくさん得ることができました。たいへん参考になりました。ありがとうご

ざいました。 

とてもよい会でした。 

二日目からの参加のため分科会についてのみ回答しました。働き方改革について様々な視点を得

て有意義だった。 

働き方改革，組織の活性化についての視点や具体的方法などこれから活かしたいと思います。 

分科会会場がやや狭かったように思います。グループ協議では他都県の様子が聞けて大変参考に

なりました。ありがとうございました。 



第５９回研究大会栃木大会 アンケート報告書 29 

 

    

株式会社スキット 

 

発表，協議，助言ととても参考になり，明日から活かしたいです。 

準備等ご苦労様でした。ありがとうございました。 

たいへん勉強になりました。ありがとうございました。 

他都県の現状や取組が聞けて，勉強になりました。 

すべてにおいてストレスなく参加することができました。スムーズな運営ありがとうございました。 

分科会の会場運営について，提案者の提案の開始.終了時に机の移動等を行うのはあまりにもスマ

ートスムーズではなかった 会場が狭いため？ グループ協議 もう少し時間がほしかった。 

栃木県の先生方，大会の運営，お疲れ様でした。他県の取り組みを知るよい機会となりました。あり

がとうございました。 

本日は大変お世話になり，ありがとうございました。とても良い勉強をさせていただきました。 

副校長，教職員の働き方改革については，根本的には，国や行政の思い切った施策が不可欠だと

感じました。 

ご準備，運営，大変すばらしいと感じました。運営に携わった方々のご尽力に感謝するとともに，い

ただいた情報を活かせるようまた広めていきたいと思います。 

他県の状況を知ることで現在のシステムや施策に感謝しつつ活かしていくことが大切なのだと感じる

ことができ，とても良かった。 

提言，協議でそれぞれの副校長，教頭先生方の直接実施している取組の話がきけて，同じであった

り，初めて聞くことであったり 参加できてよかったです。 

準備から運営まで大変だったと思います。大変お世話になり，ありがとうございました。 

分科会での情報交換が大変有効でした。地元に帰って活かせるヒントがたくさんありました。大変お

世話になりました。 

お世話になりました。ありがとうございました。 

他県や自治体の取組をうかがえる,とても貴重な場でした。今回得た情報を参考に本校に合った取組

を展開していきたいと思います。2日間の運営(準備も含めて)，大変だったことだと思います。お疲れ

様でした。そしてありがとうございました。 

都県の違いもあり，様々な刺激を受けた。 

良い情報交換ができた。分科会の会場の場所がよくわからなかったもう少し詳しい案内があると良

かった。行政（委員会）の方がいると教頭としての意見が，施策に反映できると思う。 

大変お世話になりました。有意義な研修を受けることができました。ありがとうございました。 

運営大変お疲れ様でした。有意義な時間を過ごすことができました。ありがとうございました。 

グループ討論でいろいろな情報交換する中で自分の属する自治体・学校の強みや改善ポイントがみ

えました。 

今回，提言する機会を与えていただき，ありがとうございました。 

お世話になりました。準備・運営お疲れさまです。心のこもったおもてなしに感謝します。 

ありがとうございました。グループで皆様とお話ができたことで大変元気をいただきました。 

栃木県教頭会の皆様，大変お世話になりました。 

2.(2)イ.休憩時間が長いと感じた。 

協議の柱が明確であり，それぞれの県，地区，学校で行われている具体的な事例を聞くことができま

した。 

改善点は特にありません。お世話になりました。 

文科会では他県の他校の取組，様子を聞くことができ大変参考になりました。ありがとうございまし

た。 

近県の副校長・教頭と話し合える機会はそうあるものではなく，非常に有意な会になりました。ありが

とうございました。 
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大会の準備・運営，大変お疲れさまでした。栃木大会を参考に新潟大会の成功に向け精進いたしま

す。 

準備・運営，お疲れさまでした。ありがとうございました。 

様々な 話し，事例について聞け，今後に生かしていきたいです。 

清水先生の講話をお聞きするのは２度目でしたが，今回も楽しく聞かせていただきました。ありがとう

ございます。 

なし 

司会・記録席は明示した方がよい。プリントを置いただけなので，別の方が座ってしまった場面が

多々あった。 

物産展はもう少し店がほしい。（あれだけアナウンスするのであれば） 

初めての参加です。都県が変わると，色々なことが違っていて，そのことは自分の仕事を見直す上

で新たな視点となる。栃木県教頭会のみなさん，お疲れさまでした。 

分科会において 質疑応答については事前に何人かに依頼しておいて，司会者が発言を促したり，

沈黙状態にならないようにした方がよいと感じました。（そのほうが他の参加者も発言しやすいかも） 

実りある研究会となりました。ありがとうございました。 

・グループ協議は，５～６人の方がやりやすいなと思いました。 

・文科会の発表がよくまとまっていて，参考になりました。 

・おいしいお弁当を用意いただいてありがたかったです。 

準備等ありがとうございました。 

清水弁護士の講演が大変に楽しかったですし，分科会では他県の先生方と意見交換，また休憩時間

も談笑できて，本当に参加できてよかったです。栃木県の先生方，ありがとうございました。 

分科会会場が少し狭く，また熱かったように思います。 

パワーポイントの資料が印刷が不鮮明で見えなかった。 

還元研修等で配布したいのでもう少し大きく鮮明にしていただければ幸いです。 

運営スタッフの皆様お世話になりました。 

他地区，他校の実践について生の声を聞くことができました。お世話になりました。 

管理職として定期的に他県の情報を得る必要性を感じました。大変参考になりました。 

運営の皆様のご苦労に感謝申し上げます。貴重な学びの機会となりました。早速生かしていきたい

と思います。 

運営の先生方，提案された先生方，大変ありがとうございました。 

栃木県の教頭先生方，たいへんありがとうございました。 

とても良い研究研修ができました。ありがとうございました。 

すばらしいご講演ありがとうございました。 

 


